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行业瞭望

视频行业竞争惨烈，优酷与土豆携手在围追堵截中突围。（插图 张海宁）

□□ 本报记者 郑洁

3 月 12 日，优酷与土豆宣布，将

以 100%换股方式实现合并，并组建

新公司“优酷土豆股份有限公司”（以

下简称酷豆）。交易预计在 2012 年

第三季度完成，届时优酷与土豆的股

东将分别拥有新公司约 71. 5%和

28. 5%的股份，优酷的 ADS（美国存

托股份的简称）将继续在纽交所交

易，而土豆的普通股与 ADS 则将在

纳斯达克退市，但在后续运营中仍将

自有品牌独立运营。尽管这则消息

在 2012 年第一季度发出，但是毫无

疑问，这个“一进一退”的举动，这场

视频行业老大、老二的“闪婚”，不但

震惊了业界，也将高居 2012 年中国

互联网界十大新闻。

酷豆联姻：

残酷市场下的突围

自优酷、土豆联姻事件出水之

后，一时间 IT 界、经济界、文化界和

媒体均给予了持续追踪和各类关于

事态的猜想。这场“联姻”由两大视

频网站背后投资人推动促成的消息

也不绝于耳。业内众多人士认为，

这个并购重组事件，肯定是投资人、

经营人共同的理智选择，目的都是

追求更有利的发展道路，追求利益

实现，但最根本的原因有两个：一

是, 视频行业的普遍不景气，大家面

前摆着的是“烧钱无底、回收无望”

的局面；二是，自在美股上市之后，

两大公司股市表现均低迷，资本给

予的容忍度是有限的，逐利是最终

目的，他们急需杀出一条血路，尽管

目前优酷、土豆是中国视频网站里

的老大和老二。

根据行业内的一些公开数据显

示，2009 年视频行业的市场格局是

优酷老大、土豆老二，其他如酷 6、乐

视、迅雷看看、PPLive、PPS 等网站的

市场份额都在 7%至 8%左右，奇艺

和搜狐尚不入榜。但到了 2010年第

一季度，搜狐视频横空出世，第一季

度市场份额就达到 11. 2%。2011 年

第一季度，搜狐视频上升为 13. 6%，

稳居第三，奇艺此时还隐没在“其

他”当中。但进入三季度，排行榜中

奇艺就以 6. 4%的高比例出现了，而

同时，除优酷、土豆之外的小视频网

站的份额集体降到 5%到 6%。就土

豆网而言，虽然上市成功，但 2011年

市场份额也由第一季度的 16. 8%下

降到第三季度的 14. 5%。

除了百度和搜狐高速进入视频

行业外，今年更传出腾迅也投资过

亿元发力视频业务的消息。至此，

腾讯、百度、新浪、搜狐四大家族都

进入了网络视频，一场真正的拼杀

可以说刚刚拉开帷幕。

业内人士认为，网络视频经过

这几年的探索，商务模式逐步清晰，

长视频（目前以影视剧目为主）成为

盈利区域，因此，对于长视频的版权

争夺成为核心竞争之一。那么，原

来的带宽烧钱还只是“小巫”，版权

的购买甚至直接投资内容制作，才

是更要拼实力的“大巫”。在这样的

形势下，优酷和土豆在此前不得不

赶快谋求上市，否则作为独立网站，

一没平台客户资源，二没雄厚的资

金实力，老大、老二的地位岌岌可

危。但从今天合并的结果看来，光

实现上市都不足以解决危机，还需

要两家合并，才有可能在未来几分

天下的格局中不被淘汰出局。

凤凰网副总裁陈志华进一步阐

述了他们虽然贵为老大、老二却仍

面临困局的现状。他说，目前搜狐、

腾讯等其他几大网站在竞争模式上

跟优酷、土豆很相像，普遍体现为高

价购买版权产品赚取广告收成的模

式。既然面临一片“红海”，后面还

有紧追不舍的人，那么并购至少可

以确保他们在市场上的领先地位，

对于搜狐、新浪、腾讯等“野心后来

者”形成阻击。

醒客原为新浪网视频播客总监，

现在已经转行干起了天使投资人。

在他看来，优酷、土豆不具有门户优

势、平台客户资源，在客户忠诚度低、

同质化竞争又严重的现状下，客户是

会随时流动迁移的。“以爱好在网上

收看影视剧的用户群来看，2008年有

个事件足以证明了这种迁移性。当

时土豆停业一天，有数据显示瞬间用

户流到了其他网站。”而在收视习惯

上，醒客认为，目前的视频用户惯用

的主要方式之一还是百度视频搜索，

而不是直接的网站登录，“这说明用

户的粘着力低，当一个剧在你的网站

上没有的时候，大家立刻迁移了。”醒

客无奈感叹，目前几大主力视频网站

的竞争模式都太过血腥，不但内容同

质化，而且拼抢程度接近“肉搏”，两

年内影视版权价格上升了十几倍，足

以说明战况的惨烈，导致大家都不挣

钱的局面。

行业影响：

差异化竞争将列入日程

虽然优酷、土豆的联姻被诸多

人唱衰唱残，但也被很多人唱好。

业界人士普遍认为，这场联姻对行

业是有贡献的，能够让大家的脑子

迅速冷静下来。

“出现像优酷、土豆这样的强强

组合，从某方面讲，对整个视频行业

有正面的推动作用。”陈志华列举道，

比如，能够对视频版权价格进行抑

制，能对视频网站的广告收入带来正

面影响，甚至有利于广告价格的抬

升，最大的影响是有利于差异化竞争

思路的出炉。“酷豆的出世，对搜狐、

腾讯等的影响可能比较大，但对我们

影响不大。”陈志华在凤凰网负责视

频业务，从经营初始他们就坚持了差

异化的思路，除去凤凰网的小部分自

身资源，他们的定位是资讯服务，主

打各类节目甚至纪录片等。

醒客认为，酷豆对行业带来重

大的冲击和影响将会在未来半年

之后显现。“因为优酷、土豆两个网

站仍然照常运营，对用户体验影响

不大，但对他们自身确实利好无

数。”醒客谈道，在视频网站最大的

两项成本之一版权支出方面，酷豆

无疑将面临极好的局面，一家买两

家用。另外，放眼国内视频业，正

进入扩张期，一些实力雄厚的新入

场者都在加大人才扩充，而酷豆无

疑可以通过内部资源人才调配而

节省这块成本。“在点播量上，根据

公开数据，酷豆加起来超过了五成

的市场份额，这在招商时是对广告

主有力的说服。这个惊人的数据

预计将在半年之后对其他网站形

成巨大压力。”

而对行业更好的作用，醒客认

为，那就是酷豆这个“寡头”出现之

后，会胁迫奇艺、56 网、酷 6 等纯视

频网站的“第二梯队”进行业务转

型，追求差异化竞争。“对新浪、搜

狐、腾讯这类门户网站的视频业务

影响则是完全不同的。”醒客认为，

新浪作为门户里的老大，资产雄厚，

拥有广大的用户基群，不需要依赖

纯视频用户，他们门户的实力是纯

视频网站很难超越的。而腾讯拥有

庞大的用户基群，这些都是他们已

经具有的差异化优势，“要么拥有用

户忠诚度，要么拥有差异化的内容，

这是视频业务的出路。”

资本市场：将进入冷静期

行业普遍认为，美股上市门槛

较低，不在盈利状态就登陆美股市

场的“中国概念股”大有人在，但这

种规则只能玩转一时，当大家都开

始“圈”到钱、用钱去开拓市场时，肯

定就走不通了。

作为天使投资人，醒客谈道，纳

斯达克上市的核准较宽，要么追求

企业的盈利规模，要么追求企业的

投资规模，比如，企业出示的市场占

有率、用户数据等，都能支持在股市

上融资。但随着概念股越来越多，

当大家都有充足资金、都在做大投

入抢占市场份额的情况下，优势就

不存在了，事实上土豆在美国上市

之后股价一直在下跌。“就对资本市

场的影响而言，酷豆事件有利于市

场快速平静下来。”

清科研究中心高级分析师张亚

男认为，抛开行业共赢的公共观点，

站在资本的角度，或许土豆背后的

投资人在这宗交易中是受益者，土

豆冲破重重阻碍赴美上市，但又快

速退市，这种“慢进快退”的行为或

将影响二级市场投资人对未来即将

踏上同样道路的中国概念股公司的

价值判断。清科研究中心预计，未

来，中国视频行业仍将存在系列的

并购重组行为。

“美国股市是一个完全自主循

环、市场化的过程，从股价就可以看

出一个企业在美国的受欢迎程度。”

张亚男进一步解释道，既然在资本

市场上出现不受欢迎的态势，那么

酷豆主动调整，靠自己的力量扭转

局面是必须的，因为必须向自己的

幕后投资人去做交待。“虽然目前酷

豆达到了双赢局面，但这种并购和

退市，对中国概念股在美国市场上

的影响是深远的，毕竟放眼国际资

本市场，这种短平快的退市事件也

不多。”张亚男认为，企业上市必须

承担着很大的社会责任，“土豆退

市”在法律上来讲肯定是合法的，但

并不是很负责任的行为，因为后续

肯定还会有中国很多同类企业在美

国上市，土豆退市事件会给二级市

场的机构投资人带来价值判断和选

择上的犹豫。

“当然，这次事件也有正面的影

响。”张亚男认为，对于视频行业抱

着高期望值的诸多风险投资、私募

股 权 投 资 正 好 借 此 头 脑 冷 静 一

下。在清科数据中心，拥有 2005 年

迄今为止几乎所有主流视频网站

获得风险投资、私募股权投资的资

料纪录，“能被投资人看中的肯定

已经是行业处于领先位置的公司

了，可是事实证明，其中有些公司

已经死掉了。”张亚男说道，如今挣

扎在视频行业里的投资人和经营

者应该冷静下来，是否将来能够上

市，上了市又如何盈利等问题都应

该进入思考范畴，如果上市无望，

那么适当降低 PE 值，尽早实现并

购，也是很好的退出途径。

优酷土豆优酷土豆““闪婚闪婚”” 掀起行业万重浪掀起行业万重浪

□□ 本报记者 李琤

全国政协副主席、著名经济学家

厉无畏多年来一直关注“文化创新和

经济转型”的重大课题，特别是近几

年面对国际金融危机带来的阵阵寒

意，中国文化创意产业的逆势而上引

起他的关注。这位有“中国创意产业

之父”之称的经济学家，谈起文化产

业发展中的问题如同中医号脉般娴

熟、精准。厉无畏指出，文化创意产

业有望成为带动中国经济振兴的引

擎，并能推动经济创新发展，但也要

避免出现新一轮的“产业过剩”。

助力经济转型人才很关键

“创意产业的发展之所以能够带

动产业结构升级，是因为创意产业抵

御金融危机冲击的能力强于其他产

业。”厉无畏说。世界各国在此方面也

有经验可循。金融危机曾严重影响日

本经济的发展，以创意和知识产权为

驱动的日本动漫经济却逆势增长；

2011年全球金融危机使经济低迷，却

催生金融题材电影在好莱坞走俏。厉

无畏表示：“那些实现了经济创新的国

家比较容易走出危机，而创意产业就

是推动经济创新的一支重要力量。”

他同时指出，传统产业可以通

过创意产业的融入，附加更多的文

化内涵，塑造有特色的品牌，来提升

竞争力，如绍兴的孔乙己品牌、重庆

的张飞牛肉、国窖泸州老窖等等，品

牌背后都是中国的历史文化。“中国

有很多历史文化资源，可以通过创

意把它开发利用起来，而人才是实

现这些创意的根本。”因此，在新形

势下要建设一个有创意的国家，需

要拥有一套创新人才的培养机制。

“创意人才的培养需要新探索。

关键在于如何培养，能不能抓住要

害。”厉无畏分析，我国急需的创意人

才可分三类：技术制造类、原创策划

类和经营管理类。其中，第一类是中

国的传统强项，而其他两类均需加

强。“美国开发的‘加菲猫学英语动漫’

系列，畅销全世界，这是怎么实现

的？既需要画出来，也需要想出这个

点子，还需要有好的推介营销。”厉无

畏感慨，我国现有的文化产业人才多

数能“画猫”，但在想点子和推介营销

两方面还很薄弱。

“创新既要有原创创新，又要有

集成创新。乔布斯的苹果，就是一

个集成创新的产物。”厉无畏建议，

需要培养一批复合型人才，他们既

要在文化创意方面拥有好的素养，

又要在经济管理领域具有一定的才

能，并且拥有比较广泛的知识储备

和善于引导和整合各种各样资源的

能力，最重要的还要能将整合好的

资源利用好以获得更好的发展。

避免出现新一轮“产业过剩”

从当前的情况来看，虽然在一些

大城市文化产业增加值占 GDP 的比

重已经超过了 5%甚至更高，但从总

体上看，我国文化产业增加值占GDP

的比重还不足 3%。我国文化产业的

发展也面临着很多问题和矛盾，比

如，总量规模小，文化产品和服务的

供需矛盾突出；条块分割严重，产业

集中度不高；经营管理水平不高，市

场竞争力弱；政策法规体系不健全，

投入不足和人才短缺现象比较严重

等等。由此可见，文化产业要成为我

国的支柱性产业，仍然任重而道远。

在我国文化产业增加值持续数

年高速增长之后，未来的发展空间

仍相当大。厉无畏指出，发达国家

文化产业占 GDP 比重平均在 10%左

右，美国达到 25%，其在世界文化产

业市场中所占份额则高达 43%。与

之相比，目前我国文化产业占世界

文化产业市场份额不足 3%。差距

大，也就意味着发展的潜力大。

近年来，各地纷纷上马建设文化

产业园区，有些文化产业项目开发缺

乏市场分析与科学论证，盲目上马。

避免出现新一轮的“产业过剩”是文

化产业健康发展的关键所在。

厉无畏认为，当前很多园区并不

具备孵化文化产业所需的条件，盲目

上马容易流于形式。“一个好的园区，

至少要为入驻企业做好 4个方面的服

务：公共科技服务平台、经营咨询服

务、高效灵活的金融支持和知识产权

保护。”厉无畏以上海的成功经验为

例，深入分析：有了公共科技服务平

台，企业不论规模，只要带着好创意入

园，园区就可提供条件帮助其转化为

产品；有了经营咨询服务，企业就可以

专心研发，避开不擅长的经营领域；有

了风险投资、创业基金、担保基金等金

融支持，小微企业才能放手一搏、做大

做强；有了知识产权保护，一家企业难

以完成的维权工作，就可以由园区的

“知识产权保护联盟”出面解决。

厉无畏：要避免新一轮“产业过剩”

优酷与土豆合并的原因：一是，视频行业的普遍不景气，大家面前摆着的是“烧钱无底、回收无望”

的局面；二是，自在美股上市之后，两大公司股市表现均低迷，资本给予的容忍度是有限的，逐利是最

终目的，他们急需杀出一条血路。

厉无畏（摄影 薛涛）

近年来，各地纷纷上马建设文化产业园区，有些文化产业项目开发缺乏市

场分析与科学论证，盲目上马——


